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 ش  ع  بعساال   خلاصة الدرس
خ  میالتر

 
ط خيم  ش   : أن يكون الاسم معرفة ثمّ إنالتر

بَةٍ(، و  
ُ
ي )ث

لاثة؛ فتقول ف 
ّ
ط فيـه علميتــه ولا زيــادة علــى الث اء لم يشتر

ّ
 بالت

ً
ب( ـ كان مختوما

ُ
هـي الجمــاعة ـ )ياث

ي عائشة: )يا عائشَ(. 
 كما تقول ف 

 
وط:  الاسم اء، فله ثلاثة ش 

ّ
 معرفة إن لم يكن مختوما بالت

م. أحدها    
ّ
 على الض

ً
 : أن يكون مبنيا

ي    
ان 
ّ
. الث

ً
 : أن يكون علما

الث   
ّ
 ثلاثة أحرف. الث

ً
 : أن يكون متجاوزا

 
ي نحو: )عبد الله( و)شابَ قرناها(    

وذلك نحو: )حـارث( و)جعفر( تقول: )يا حارِ(، و)يا جعفَ(، ولا يجوز ف 
ي نحو: )زيد( 

، ولا ف 
ً
ه ليس علما

ّ
؛ لأن  به معي  

ً
هما ليسا مضموميـن، ولا فـي نحــو )إنسان( مقصودا

ّ
أن يرخما؛ لأن

ها ثلاثية. 
ّ
 و)عمرو( و)حكم( لأن

 
اء     خيـم    وأجاز الفرَّ

 علـى إجـرائهم  الترّ
ً
ي )حكـم( و)حسـن( ونحـوهمــا مــن الثلاثيـات المحـركة الـوسط، قيـاسـا

ف 
الصّـرف وعدمـه، وإجرائهـم  فـي إجـازة  فـي إيجاب منع الصّّف، لا مجرى )هنـد(  نحو: )سقر( مجـرى )زينب( 

ي إجازة حذف    حـذف الفـه فـي  ـاب)جمـزى( لحـركـة وسطــه مجـرى حُبـارى فـي إيج
سـب، لا مجـرى )حُبلى( ف 

ّ
الن

  .
ً
 الفه وقلبها واوا

 
ظر عن المحذوف؛ فتجعل     

ّ
ـرخيـــم يجـوز فيه قطع الن

ّ
( إلـى أن الت

ً
 وفتحـا

ً
: )كيا جعفُ ضمـا وأشـرت بقـولي

ظر عنه، بل تجعله  
ّ
 برأسه فتضمه، ويسـمّّ: لغـة مـن لا ينظـر، ويجـوز أن لا تقطع الن

ً
ي اسما

، فيبقر ما البافر
ً
مقدرا

 كان على ما كان عليه، ويسمّ: لغة من ينتظر.  
 

م،    فتقول
ّ
ي )جعفر(: )يا جعفَ( ببقاء فتحة الفاء، وفــي )مـالك(: )يـا مـالِ( ببقـاء كسـرة اللّ

انية ف 
ّ
غة الث

ّ
على الل

)هِرَقل(  الصّــاد، وفـي  ببقاء ضمــة  )يا منصُ(  ي )منصور(: 
ابـن مسعود، وف  قــراءة  ببقاء سكون وهـي   )

ْ
هِرَق )يا   :

 القاف. 
ي الشى الغنـوي،      ( بضم أعجازهنّ، وهي قراءة أن 

ُ
ول: )يا جعفُ(، و)يا مالُ(، و)يا هِرَق

ُ
غة الا

ّ
وتقول على الل

خيم. 
ي كانت قبل الترّ

تر
ّ
 و)يا منــصُ( باجتلاب ضمة غت  تلك الضمة ال
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خيم[   ]أقسام المحذوف للتر
انية. ويحذف مـن نـحو: )سلمــا    

ّ
رِبَ( الكلمة الث

َ
 ن(، و)منصــور(، و)مسـكيــن(، حرفان، ومن نحو )مَعْدِى ك

خيم على ثلاثة أقسام:  المحذوف  للتر
 
، وهو الغالب كما مثلنا. أحدهما    

ً
 واحدا

ً
 : أن يكون حرفا

ـانـي   
ّ
وط:                   الث                  :أن يكــون حـرفيـن، ولـك فيــما اجتمـعت فيـه أربــعة ش 
. أحدها    

ً
 أن يكون ما قبل الحرف الأخت  زائدا

ي    
ان 
ّ
.  أن يكون  والث

ً ّ
 معتلّ

الث    
ّ
.  والث

ً
 أن يكون ساكنا

، تقول: والرّابع     
ً
أن يكون قبله ثلاثـة أحـرف فمـا فوقهـا، وذلك نـحـو: )سلمـان( و)منصـور( و)مسكيـن( علما

 .)
ُ
 )يا سلمُ(، و)يا منصُ(، و)يا مسك

 
اعر:       

ّ
 وقال الش

ي مح            
تر  مطيَّ

َّ
ها لم ييأسِ                    ***          ةسو بيامروُ إن  ترجو الحباءَ وربــُ

 )يامروان(.  يريد 
؟              الآخر:  وقال

ُ
ه
َ
ي فانظري يا أسمُ هل تعرفين

 قِق 
 يريد )يا أسماء(.  
 
 

  : ي
ون   لمشاهدة الدروس يمكنكم مراجعة الموقع الالكتر
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